

RESÚMEN

La presente tesis partió de la problemática de establecer el perfil psicológico de las personas que presentan homofobia en la ciudad de Tarija.

Las variables en los que se basó el estudio fueron: homofobia, machismo, identidad sexual y tipo de apego.

El estudio realizado pertenece al área de la psicología Clínica y se tipifica como: exploratorio, descriptivo, teórico, cuantitativo y transversal.

La población estuvo constituida por todas las personas, entre 20 y 50 años, que presentan homofobia en la ciudad de Tarija (provincia cercado). La muestra estuvo constituida por 104 personas homofóbicas.

En la presente investigación se empleó un procedimiento de muestreo intencional seleccionando a las personas a través de la técnica de la bola de nieve, pues valiéndonos de informantes claves, principalmente amistades, se indagó acerca de personas conocidas por ser homofóbicas. Posteriormente a esas personas se les aplicó la escala de homofobia y aquellas que puntuaron 100 o más se las tomó en cuenta.

Los métodos de investigación que se utilizaron fueron: Método analítico Método hipotético - deductivo Método empírico - estadístico Método de los test psicológicos estandarizados.

Las técnicas estuvieron constituidas por escalas y cuestionarios.

Los instrumentos empleados fueron: Escala de homofobia de Oltra et al (2017), Escala de actitud frente al machismo de Silupú Munar, Lizett Caroline (2019), Cuestionario de orientación sexual de Almonte-Herskovic y adaptado por Almonte y Conejero (2009).,

Cuestionario de apego adulto de Brennan, Clark y Shaver (1998).

- Los principales resultados producto de esta investigación se los resume de esta forma:
- Los datos obtenidos en la presente investigación mostraron que las personas homofóbicas presentan un grado moderadamente alto de homofobia.
- En relación a la variable machismo podemos decir que las personas homofóbicas de la ciudad de Tarija presentan un nivel de machismo considerable.
- En cuanto los datos que se obtuvieron en la variable identidad sexual se pueden apreciar que las personas homofóbicas de la ciudad de Tarija tienen una identidad sexual totalmente definida.
- En cuanto la variable tipo de apego nos hace ver que las personas homofóbicas de la ciudad de Tarija tienen un apego rechazante.

INTRODUCCIÓN

A criterio de los expertos, las personas que presentan homofobia tienen un perfil psicológico caracterizado por ciertos rasgos. La actitud de rechazo hacia los homosexuales y bisexuales guarda relación con algunas variables psicológicas, como ser machismo, identidad sexual y el tipo de apego, entre otras. La homofobia es producto de un contexto donde predominan ciertos valores, creencias, prácticas y costumbres concretas. A pesar que cada cultura tiene su propia manera de expresar la actitud homofóbica, es posible distinguir ciertos aspectos comunes (Fone, 2008).

La homofobia, con diferentes denominaciones, ha existido desde siempre y en todas las culturas. En la mayor parte de religiones se etiqueta a la misma como un pecado cuya absolución debe provenir de jueces divinos. Las orientaciones no heterosexuales: gays, lesbianas, bisexuales, transexuales, transgénero, travestis e intersexo (GLBTI), existen en todos los países del mundo y cada vez más estos colectivos reclaman sus derechos. En algunas sociedades modernas, la vigencia de la Carta Universal de los Derechos Humanos (ONU, 1948), que las ampara, ha derivado en consecuencias como la unión entre miembros de estos colectivos con la figura exactamente igual al matrimonio. Pero, hasta obtener el reconocimiento y el respeto a estos derechos, el individuo de estos colectivos generalmente tiene que someterse a toda clase de vejámenes a los cuales debe sobrevivir a veces obligados a ocultar su verdadera orientación homosexual (Campo et al, 2013).

Si bien la homofobia se da en todas las edades, después de la infancia, el escenario más frecuente para este tipo de experiencias constituye, sin duda, la adolescencia y juventud, tanto para los homofóbicos, como para las víctimas de la misma. Los adolescentes, que en un lapso de aproximadamente ocho años van definiendo sus orientaciones y preferencias sexuales, son los primeros en ser el blanco de actitudes homofóbicas. En la discriminación a todo aquel que es no heterosexual, participan no solamente los compañeros de colegio y universidad, sino también sus propios familiares, que nunca tuvieron la información adecuada al respecto y quizá hasta los docentes cuya formación ideológica les impide admitir un mundo con valores diferentes (Rodríguez-Castro et al, 2013).

Si bien la homofobia es una realidad observada por la mayoría, no ha sido objeto de investigación científica en nuestro medio. De ahí que en este trabajo se aborda el tema con la finalidad de explorar el perfil psicológico de las personas que practican la homofobia a todos los que no son heterosexuales. La homofobia se da en diversos planos, como ser el cultural, institucional, religioso, etc. En esta tesis sobre todo se aborda la homofobia personal o también denominada homofobia interiorizada, este tipo de homofobia se manifiesta frecuentemente de forma consciente e inconsciente, contra los homosexuales, basándose en valores vigentes en el medio, principios ético-religiosos y conclusiones o razonamientos personales. A esto hay que añadirle las experiencias personales, como el tipo de apego establecido con los progenitores en la primera infancia y la identidad sexual (Villanova et al, 1997).